# Fontaine de Saint-Gangoulf

source jaillit et un chêne prend racine. L'eau guérit les maladies chef de guerre, fait une halte, plante son épée en terre : une Tout a commencé au temps du roi Pépin Le Bref. St-Gangoulf peau et

est mort le 11 mai 760. tanneurs. St-Gangouli des cordonniers et des mariés ; il est le patron épousés et des mai ophtalmies. St-Gangoulf, éconduit par sa femme des jeunes est aussi le



## -a guerre de Trente ans

La guerre de trente ans laissera le village complètement dévasté. La maison seigneuriale du "Hof" a été rebâtie à neuf en 1731. Seule la façade arrière de la maison témoigne de ce passé. Du lieu dit des sirènes), il ne reste plus rien. Seul



#### Un peu d'histoire sur le village de Guessling - Hémering

actuel de l'ancien cimetière. Cette église a été première église érigée en 1690 à l'emplacement Le village s'est construit autour du Hof et de entièrement détruite.

disséminée par une épidémie de choléra ; nombreux calvaires rappellent cette épidémie 1850 la population était de 1050 habitants. Elle fut disséminée par une épidémie de choléra ; de Le village a de plus beaucoup souffert des effets habitants de Hémering et ceux de Guessling. En L'église actuelle a été construite à partir de 1848 L'endroit retenu fut l'objet d'un conflit entre les

avec celle connue en 1850 dernière guerre. La population culmine à nouveau évacuée à Lachaux (Puy de Dôme) pendant la des deux guerres mondiales ; la population fut

Communauté de Communes du Centre Mosellan Renseignements auprès de la

adproduction Tel: 05.49.88.14.03

2, rue de Pratel

: 2h00 : 8 km <u>Commune de Guessling - Hémering</u>

lemps Distance



des Mardelles

## Regard sur de drôles de bâtisseurs

s'enterrer plutôt que d'établir une hutte sur construction bien particulière qui consiste à expliqué la raison de cette technique de et un toit en bois. Cependant personne n'a abrite d'étonnants vestiges d'anciennes un terrain où l'eau de ruissellement ne serait pas à craindre. "maisons" fort simples comprenant un trou Le sentier serpente la forêt de Guessling qu

découverte

amateur et plongez-vous dans l'étude Alors prenez votre panoplie d'historien

A

la

# A la découverte des Mardelles

### Station N°1 : La mardelle aux cloches

La légende dit que les cloches de l'Eglise de Guessling seraient envasées dans cette mardelle appelée « ClockeMertel » (ou mardelle aux cloches). De quelle époque date cet évènement? De la première guerre mondiale? De la guerre de Trente Ans? Ou de la Révolution sous laquelle des milliers de cloches, promises à la fonte pour en faire des canons ou de la monnaie, furent enfouies ou noyées.

#### Station N°2 : Le Pic

Après la passerelle, à la croisée d'une allée forestière, élevez votre regard. Vous pourrez observer la persévérance et l'assiduité du travail des pics pour déloger les insectes et y creuser leur nichoir. L'arbre mort, richesse de la forêt, est utilisé par de nombreux oiseaux, mammifères, amphibiens, reptiles, gastéropodes, champignons et végétaux durant une partie de leur vie. Il constitue donc un patrimoine à protéger.

## Station N°3: La mardelle, une mare de vie

Profitez de ce petit havre de paix. Observer cette mardelle riche en faune aquatique. Vous y verrez de nombreuses petites grenouilles vertes, des crapauds, des salamandres, des tritons et des libellules débarrassant l'eau de ses moustiques et autres insectes larvaires ou vermines. Et, avec beaucoup de patience, vous pourrez apercevoir la couleuvre à collier visible de mars à octobre. Au nord, une plantation de chênes en régénération effectuée suite aux dégâts de la tempête du 26 décembre 1999.

### Station N°4: La mardelle aux Iris

De mai à juillet, cette mardelle se pare de ses plus beaux iris. Clovis choisit cette fleur comme emblème. Une des légendes veut qu'il ait dû son salut, au cours d'une bataille avec les Goths, aux iris des marais qui lui permirent d'échapper à ses poursuivants. C'est cet iris qui, quelques siècles plus tard, s'imposa comme « fleur de lys » sur les blasons des Rois de France.

### Station N°5 : La borne de forêt

La plaine du Bischwald et son étang s'offrent à votre vue. A l'angle de la forêt une borne délimite les forêts de Guessling et Boustroff. Le code forestier de 1827 s'est inspiré de l'ordonnance du 13 août 1669, légiféré sous Colbert, dont l'un des points fut la délimitation des forêts royales. Cette pratique s'est ensuite répandue aux forêts seigneuriales, ecclésiastiques et communales. C'est à cette époque que toutes les forêts françaises non privées ont été bornées.

#### Station N°6 : Le Donon

Suivez le chemin jusqu'à l'observatoire. Arrêtez vous, respirez et ressentez la sérénité de cette petite plaine vallonnée. A votre gauche, « la ligne bleue » des Vosges s'offre à vos yeux. Et si dame météo ne fait pas de caprice, vous pourrez apercevoir, sans vos jumelles, le sommet dominant du DONON qui culmine à 1009 m.

### Station N°7: La mardelle aux sangliers

Les mardelles servent de point d'eau aux nombreux animaux de la forêt. Mais elles sont aussi la bauge de prédilection des sangliers qui, pour se débarrasser de leurs parasites, y prennent régulièrement leur bain de boue. Les houzures, marques laissées par le frottement du corps sur les troncs et les vieilles souches (grattoirs), l'attestent.

Ne pas oublier que se sont des sables mouvants et il est très dangereux de trop s'en approcher.

